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WELClill UBTHuDEN LIGN.t;N SICH ZUR FORDERUNG 

D~R BIOLOGI SCHEN PO 0CHUNG IN DEUTSCHLAND? 
' von Leo Szilard . 

Es wird in Deutschland gegenwartig viel tiber d i e Frage 
diskuti e rt , wi e man die Ausbi ldung der Student en an den Uni 
versitaten in Biolog ie v e rbe ssern konnte . In die sem Zusammen
hang vvird von einer Einfi.ihrung eine r Di plomprtifung fur 

Studierende der Biologie geredet, zu deren Ablegung ausreichende 
Kenntnis s e auf dem Gebi ete der Mathematik, Physik und Chemie 
erforderlich sein sollen . Man hart auch Vors ch lage , dass an 
allen Universitaten Lehrsttih le fur Genetik, Biochemie und Mi kro
biologie errichtet werden sollen . Vv enn diese Vorschlage durch
fPhrbar sind - es kame ja dabei auf die Finanz i 2rung von insge
samt fast 60 neuen Lehrsti.ihlen an -, so konnte man allenfalls 

erreichen , dass Studenten , die. Lehramtskandidaten we rden wollen, 
eine bessere Ausbildung in biologie erhalten und dass eine 
kleine Anzahl von Viplombiologen in der pharmazeutis chen 

Industrie Anstellung finden konnten . 

Vom Standpunkt de r Forderung der biolog ischen Forschun 

sind aber - soviel ich sehe - die empfohlenen Mas snahmen nicht 
die adequaten Mittel zum Zweck . Bs scheint mir , das man von 
diesem Standpunkt aus sich fol gendes v e r g e genwartigen muss : 

Bs Yl erden in der P.bsehba r e n Zukunft, s el bst wenn man 
fur eine adequate A11sb ildung de r Diplombiologen sorgt, die 

Anzahl der Bio l ogen , c ie von der Industri e aufgenorru"1en vve rden 
konnen, klein bl eiben . Aus diesem Grunde v:c rden sich fuer 

Naturwissenschaften begabte junge Leute , die nicht Lehramts 
kandida ten Herden wollen , vom Studium der Biologie als Haup t 

fach fernhalten . Di e moderne Biolog ie wird aber v e r mutlich 
als Forschungsgebiet in der nahen Zukunft sehr vie l an Bedeutung 

gewinnen , und deswegen mus s man sich fragen, von wo denn die 
Forscher auf die sem Gebiet herkomHen sollen . 

Die Erfahrung zeigt, dass die Voraussetzung fu e r das Auftau
chen einer gross , ren Anzahl von hervorragenden ]'orschern auf 
irgende inem Gebiet der Naturwis senschaften nur gegebe ¥1 i st , wenn 
die r,Tehrzahl der jungen Leute , die s ich Kenntnisse auf d i e sem 
Gebiet aneignen , in die Industrie abfl iessen konnen , sobald 
sie s ich von de r Mittelmassigkeit ihrer Begabung tiber zeu g t haben • 
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Eine kleine I•11inderhe i t von etwa 10- 20% wahl t dann unter solchen 
Umstanden die akademische Laufbahn und damit zugleich fur v iele 
Jahre hinaus ein geringeres Einkommen als in der Industrie 
geboten wird . 

In der Biologie konnen diese Voraussetzungen auch erftillt 
sein , wenn die jungen Leute , die sich flir Biologie interes : ier en , 
ursprting lich l)hys i k , Chemie oder TEedizin studieren und sich 
nebenbei wahrend ihres Studiums die notwendigen biologischen 
Kenntniss e erwerben . Hach .ri:rl angen des Diploms in einem dieser 
broterwerbsfahig en Facher werden die meist en d i eser jungen Leute 
dann (vielleicht nach ein bis zwei Jahren biologischer Forschungs
a rbeit) als ~hemiker, ~hysiker od e r ~ediziner im Wirtschaftsleben 
unterko~~1en, und nur d ie besonders Befahi g t en und Begsistert en 
''.'erden ihrer untiber\rindlichen Zune i gung zur Biolog ie erli egen 
und die Forscherlaufb ahn e r greif en . 

Lin ahnlicher Vorg~ng s p i elt sich zur Zeit in der Biologie 
in Amerika ab, und es i s t deswegen ganz l ehrreich , sich das 
amerikanische Beispie l etwas naher zu betrachten . 

In den letzten 15 J a hren h at s ich eine Art tevolution in 
der Biologie in Anerika abges pielt . ~n efangen hat diese 
.:. evolution n it e iner Invasion e i nes sta~~nierenden .Jiss ens chafts
zwe i ges , der Bakteriolog ie , durch Genetike r , Physiker ~nd ~hemi
ker und breitete sich dann von dort au ch auf andere Wis sens chafts 
zweige der :Oiologie aus . Man n <::nnt dies e neuarti g e Biologie , zur 
Ze i t mehr oder weniger offiziel , Molekulare Biologie . Eine 
treffende re Bezeichnung ware jedoch Wuantitative Bkologie , denn 
die Fortschri tte , die man erziel t kornr.1en nicht von den Molektilen 
her , sondern von den jungen ~ iss enschaftlern , die s i ch nicht 
langer mit qualitativen Er wagungen zufriedengeben . 

Es hat in Amerika etwa 15 Jahre gedauert bis sich die Tore 
der biolog ischen Universitatsinst itute der ftihrenden Universitaten 
fur diese jungen Leute geoffnet haben . Bi s dahin ent~ickelte sich 
diese neue biologie vielfach unter d em Schutz der physikalischen 
Institute , wo junge Physiker, die Biologen g eworden sind , weiter 
Physik u nterrichteten, jedoch experimentell auf biologischem 
Gebiet arbeiteten . Zur Zeit bedtirfen in Amerika diese Biologen 
des Bchutzes der physikali schen Institute nicht mehr . 

Die nntwicklung wird sich ab e r auch we iterhin in Rmerika, 
glaube ich , so abs p ielen, dass die meisten jungen Biolog en d ies e r 
Sorte nicht aus de r urup p e der Biologie- Studierenden hervorgehen 
werden , sondern , dass ein kleine r Bruchteil derjenigen, d ie in 
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Chemie oder Phys i k prom.ovieren, ode r ein Diplom in Medi zin erwer

ben, n a ch ihrer Promotion zur Biologie ube rgehen . Der Grund 

hierfur ist die Tatsache , dass es selbs t in Amerika , wo die 

pharmazeutische Industrie zur Ze it doch schon ziemlich bedeutend 

ist , auch fur einen rich tig ausgebildeten Biologen schwe r ist , 

eine Stellung zu finden . 

In der Biolog ie ist die Situation in Kmerika in dieser 

Beziehung zur Zeit so ahnlich, wie sie etvra fu r die Phys ik in 

der ersten Halfte des Jahrhunderts in Ungarn bestanden hat . 

Ke i n verntinftiger Mensch studierte in Ungarn Physik . 

Prakti~ch alle b ekannten ungari chen Phys ike r studierten Chemie , 

J:tas chinenbau , J:!Jlektrotechnik od er Itedizin . Von denjenigen 

Studenten , d i e sich besonders fur Phys ik interes sierten, erkannte 

die grosse Mehrzahl mit der Zeit , dass ihre Fahigkeiten doch 

nicht fur eine Forscherlaufbahn ausreichten und gingen dann nach 

Beendigung ihre s Hochschulstudiums in die Industrie oder in die 

medizinische Praxis . Nur eine 1:leine Minderheit , die sich aus 

irgende inem Grund fur besonde rs begabt hielten , machten , nachdem 

sie das Studium beendet hatten , einen ernsthaften Versuch , Phy

s iker zu werden . 

Vlahr end es aber in Ungarn fur diese Manne r schwierig war , 

wahrend des Studiums ihres Hauptfaches sich auch noch nebenbei 

ausreichende Kenntnis se in der l)hysik zu v erschaffen und di e j eni

gen , die den Ubergang zur Physik erfolgreich bewaltigten , in 

Ungarn keine Stellung finden kon~ten und auswa nd e rn mussten , ist 

i n Amerika i n dieser Beziehung die Situation derjenigen Studenten , 

die sich von der Biologfe_angezogen fuhlen , wesentlich gi.in stiger . 

Im Laufe des letzten Jahres dachte die Universitat von 

Illinois , Urbana/Illinois , daran , einen ~tudiengang fur Bi ophysik 

einzurichten und es vrurde eine k leine Konferenz einberufen , urn 

si ch darueber klar zu we r den, was man in dieser .beziehung den 

Studenten empfehlen soll . Ich kam zu dieser Konferenz mit einer 

eintagigen Verspatung und a l s ich eintraf, sagten die anderen : 

" 1lir wollen j etzt dem Szilard nicht sagen , was wir denken , er soll 

uns erst sagen , was er meint und dann we r den wir ihm sagen , was 

wir ausgedacht h a ben ." · - Ich sagte darauf , dass die jungen Studenten , 

die sich fuer Bi ologie interess i J ren , als physikalische Chemiker 

pr o ~vieren sollen und sich die biologischen pezial kenntnisse , 

d i e s ie benotigen , wahrend des Sommers durch Beteiligung an Spe

z ial kursen , die zur Verfugung s tehen , aneignen soll~n . Inn3rhalb 

von ein oder zwei Jahren nach der Promot ion, werden die me2.sten 
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dieser Studenten - eben diejenig en, die sich nicht besonders 
fur reine Forschung eignen oder interess i eren - dann' vorziehen , 
eine hochbezahlte Stellung in der chemischen Industrie anzunehmen 

' und eine kleine Minderheit , d ie sich von der Forschung stark 
angezogen ftihlt, wird lieber als Biologe eine sc~Lecht bezahlte 
Universitatsstellung akzeptieren . Es stellte sich dann peraus; 
dass die Anwesenden auf Grund ihrer ~orangegangenen eintagigen , 
Besprechung zu derselben Uberzeugung gekommen sind . 

Hierzu mus s man allerdin g s folgendes tiber Amerika bemerken : 
Ein Student , der sich fur ~~~~ssiert, kann e inen 
intensiven Kursus im Sommer bei Stanley im Institut fur Virus~ 
forschung in Berkely absolvieren . Er ka,nn einen Sommerkursus 
tib e r riiikrobiologie bei Van- Niel in Pacific Grove (Stanford 
Univer s i ty ) absolvieren . Er kann i m Sommer K~rse tiber Gen~t ik 
von Bakterien und tiber Bakterio phagen i n Colds pring Harbour 
nehmen . Er kann im So1nmer biolog i sche Kurse verschiedener Art 
im Marine Bi olog ic a l Laboratory in \loodshole nehmen . Er k ann 
an Spez ialkursen tiber Gewebskultur teilnehmen, d i e jecen S on~er 
von der Tissue Culture As ' ·oci :lt ion abgeD.al_t en 1·re r den , (in den 
l et7ten 2 Jahren in Denver) , etc . 

Angesichts d i eser Sach lag e ist es in Ameri ka fur einen 
Studenten der Physik, Chemie ode r iledizin leich t, sich neben se i 
nem Haupt fach auch noch biolo g ische Spezial kenntni ss e i m Sommer 
zu erwerben . 

Wenn e r dann nach Abschluss seine s Studiums eine Zeit lang 
in einem biologischen Labora torium arbeitet , so stellt es sich 
·gewohnlich sehr bald heraus , ob seine negabung fur selbstandige 
Forschung ausre icht , ode r ob er be s ser daran i st , wenn er in 
seinem ursprtinglichen Hauptfa ch a ls vhemiker, l'hysike r oder 
Medi z iner berufstatig wird . 

( 

Die ~ ehrzahl wird in die Industrie oder in die medizinische 
Pri va tpraxis g.rehen und nur eine I\1inderhei t wird bei der Forschung 
verbleiben . Fur d i ese begabte I\Iinderhe it sind aber die Aussichten 
fur ein V orwartskomnen in de r akademischen Karriere in Amerika 
dann auch sehr gtinst ig . 

Dies liegt in erster Linie daran , dass die Mecfi ¢al Schools 
der ftihrenden Universitaten eine ausser st liberale Politik bei 
der Besetzung der Lehrsttihle d~r Pharmakologie , Bakteriolog ie , 
Pathologie , Physiolog ie und Biochemie befolg en . Diese Leh r g egen
stande werden von den Studenten in den ersten 2 J a hren ihres Stu
diums absolvi ert und jeder biologisch gebildete Naturforscher kann 
die Verantwortung fur den Unterricht irgende iner die s er Getj;,enstande 
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ubernehmen . Daher wird , wenn ein Lehrstuhl dieser Art frei wird 

nur gefragt: " vV er ist de r beste biologisch interessierte Natur

wi s senschaftler, der verfugbar ist", ohne zu fordern, dass er Spe

zialfachkenntnisse auf dem Lehrgebiet besitzt . 

So hat z . B. die New-York University nach dem Krieg den Bio

chemiker Ochoa auf den Lehrstuhl der Pharmakologie berufen, obwoh l 

er sich garnicht fu e r Pharmakolog ie interes s iert und a ls dieser 

Lehrstuhl vor ein paar Jahren wiederum frei wurde, wurde er mit 

dem l ikrobiologen Bernard Davis besetzt , der sich auch nicht fur 

~harmakologie interes s iert . Ahnlich wurde der Lehrstuhl fur Patho

logie vor ein :paar J ahren mit dem Immunologen Lewis '1110mas besetzt . 

Zu d i eser flexibeln Haltung der medizinischen Fakultaten kommt 

nun noch hinzu, die Haltung der naturwissenschaftlichen Fakultaten 

bei der Ernennung von Profe sP oren in den Departiments fur Zo ologie 

und Botanik . In diesen Departments werden eine Anzahl von verschie

denen biologischen Forschungsrichtungen gefordert , d i e kaum noch 

eine Ahnlichkeit mit der klassischen Zoologie oder notanik haben . 

Als mich kurzlich Detlev Bronk fragte , wie man heute n )ch den 
11 Zoologen 11 defini e ren ~-c onnte, da k onn te ich nur antworten : "Ein 

Zoologe i st ein Biologe der nichts von Pflanzen v erst eht" . 

Es ist naturlich ·nicht anzunehTien , dass in der absehbaren 

Zu kunf t die mediz ini schen Fakultaten in Deutschland eine ahnliche 

Hal tung einnehmen -~re rden . Und die naturwissenschaftlichen Fakul 

taten der Universi taten werden wohl in Deutschland voraussichtlich 

auch we iterhin k lassische Zool ogen und Botaniker berufen . 

Angesichts dieser Situation mUsste man in Deutschland n ach 

zwei rtichtungen hin Massnahmen treffen : 

1 . ) Die DeutscheForschungsgemeinschaft sollte uiipendien 

Studenten zur Verfugung stellen, die biologische Spezialkurse im 

Sommer absolvieren wollen und diese Stipendien sollten Reisekosten , 

Lebenshaltungskosten und TeilnahmegebUhren decken . 

Bezueglich der einzuricht enden SoiDl:._rkurse muss man sich vor 

Augen halten, dass fur jede Spezialitat ein SomQerkurs fUr das ganze 

Land genug t . Und es genugt sogar vielleicht , wenn man manche 

solcher Spezialkurse j eden zwe i ten SoiiD;le r abhal t. 

Zur Zeit kommen fur solche Sonmerkurse hauptsachlich die 

Universitaten Ko ln und Frankfurt und die Max- Planck- Institute 

f u r Biologie und fur Virusforschung in Tubing en in Frage . Mit 

der Zeit werden sich voraussichtlich noch weit ere Zentren entwickeln , ' ' c 
die rJ;:;:f;tf DOH! w~, Som1'1erkurse abzuhal ten . 
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Auf die .P rage , wie man Studenten der Chemie , Physik und Me di

z i n ftir Biologie interessieren konnte und wi e man ihnen die 

Bxistenz solcher Sommerkurse bekannt geben sollte , mochte ich 

hier nicht e i ngehen . 

Die beste Ausbildung ftir Studenten , die ernsthaf t daran denken , 

spater auf dem Geb i e t der quantitativen Biologie Forschung sarbeit 

zu l e isten , ist wohl di e Ausbildung , die ein ame rikanischer 

Student erhalt , der an einer ftihrenden Universitat in physik alischer 

Chemi e promovi ert . An den me isten deutschen Unive rsitaten i s t 

es zur Zeit jedoch nicht moglich , ein Diplom in physikalischer 

Chemie zu ·erwerben und der Student mus s e in Di pl om in Chemie e r wer

ben , urn in phys i kal i scher Chemie zu promovi e ren . Es war e wtinschens

wer t , dass wenigs tens an einigen wenigen deutschen Univers itat en 

ein .J.)i pl om in Phys i kali s ch e r vhemie geboten wird und man konnte 

dann biologisch interes s i erte Student en , d i e zunachs t phys i kali sche 

Chemie studi e ren wollen , auf d i es e Unive r s itaten aufmerksam machen . 

2 . ) Bei der jetzig en Haltung der naturwis ~enschaftlichen und 

medizinischen Fakultaten an deutschen Universitaten konnen auch 

begabte jung e Leut e , die auf dem Gebiet d e r quant itativen Biolog ie 

Forschung sarbeit leisten nicht auf eine Universitatskarrie r e rech

nen . lvenn man nun v e rhindern will , dass d i e heranwachsende Gene

ration von iologen n a ch Ame rika abwandert , so wird man F orschung s 

s t ellen ftir quantitativE ori enti e rt e Biologen aus s erhalb der 

Universi t a t en schaff en mlissen . Ei nstweilen wird es v e r mutlich 

gentigen , die best ehenden Forschu n g s i n s titut e der Max- ? l anck

Ge sells cha ft zu vergrossern oder neue ~ · or schungs institute inn e r 

halb der Max- Jl l anck- Gesellschaft zu s chaffen . Das Temp o einer 

solchen Ex pansion mtisste mit dem Auft auchen von jungen,begabten 

Biologen Scn ri tt halt en . 
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WELCHE METHODEN EIGNEN SICH ZUR FORDERUNG DER 

BIOLOGISCHEN FORSCHUNG IN DEUTSCHLAND ? 

von Leo Szilard. 

Es wird in Deutschland gegenwartig viel tiber die Frage 

diskutiert, wie man die Ausbildung der Studenten an den 

Universitaten in Biologie verbessern konnte. In diesem Zu

sammenhang wird von einer Einflihrung einer Diplomprlifung 

fUr Studierende der Biologie geredet, zu deren Ablegung aus

reichende Kenntnisse auf dem Gebiete der Mathematik, Physik 

und Chemie erforderlich sein sollen. 1an hart auch Vorschlage, 

daB an allen Universitaten Lehrstlihle fUr Genetik, Biochemie 

und Mikrobiologie errichtet werden sollen. Wenn diese Vor

schlage durchflihrbar sind - es kame ja dabei auf die ~inan 

zierung von insgesamt fast 60 neuen Lehrstlihlen an - , so 

konnte man allenfalls erreichen, daB Studenten, die Lehramts

kandidaten werden wollen , eine bessere Ausbildung in Biologie 

erhalten und daB eine kleine Anzahl von Diplombiologen in der 

pharmazeutischen Industrie nstellung finden konnt en. 

Vom Standpunkt der Forderung der biolog ischen Forschung 

sind aber - soviel ich sehe - die empfohlenen MaBnahmen nicht 

die adequaten Mittel zum Zweck. Es scheint mir, daB man von 

diesem tandpunkt aus sich folgendes vergegenwartigen muB: 

Es werden in der absehbaren Zukunft, selbst wenn man 

fUr eine adequate Ausbildung der Di p lom biologen sorgt, die 

Anzahl der Biolog en, die von der Industrie aufgenommen werden 

konnen, klein bleiben. Aus diesem Grunde werden sich fUr 

Na turwissenschaften begabte junge Leute, die nicht Lehramts

kandidaten werden wollen, vom Studium der BiologiE als Haupt

fach fernhalten. Die moderne Biolog ie wird aber vermutlich 

a ls Porschung sge biet in der nahen Zuku~ft sehr viel an Bedeu

tung gewinnen, und deswe g en muB man sich fragen, von wo denn 

die Forscher auf diesem Gebiet herkommen sol1en. 

Die Erfahrung zeigt, daB die Voraussetzung fUr das Auf

tauchen einer groBeren Anzahl von hervorragend3n Forschern 

auf irgendeinem Gebiet der Naturwissenschaften nur g egeben 

ist, wenn die Mehrzahl der jungen Leute , die sich Kenntnisse 
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auf diesem Gebiet aneignen, in die Industrie abflieBen konnen, 
sobald sie s ich von der Mittelm~Bigkeit ihrer Begabung liber
zeugt haben. Eine kleine Minderheit von etwa 10-20% w~hlt dann 
unter solchen Umst~den die akademische Laufbahn und damit zu
gleich flir viele Jahre hinaus ein geringeres Einkommen als 
in de r Industrie geboten wird. 

In der Biologie konnen diese Voraussetzungen auch erflillt 
sein, wenn die jungen Leute, die sich flir Biologie interessie
ren, ursprlinglich Physik , Chemie oder hledizin studieren und 
sich nebenbei wahrend ihres Studiums die notwendigen biologi
schen Kenntnisse erwerben. Nach Erlangen des Diploms in einem 
dieser broterwerbsf~higen Facher werden die meisten dieser 
jungen Leute dann (vielleicht nach ein bis zwei Jahren biolo 
gischer Forschungsarbe it) als Chemiker, Phy siker oder 1ledizi
ner im Wirtschaftsleben unterkommen, und nur die besonders 
Bef~higten und Be ge isterten werden ihrer unliberwindlichen 
Zuneigung zur Biolog ie erliegen und die Forscherlaufbahn er
greifen . 

Ein ~hnlicher Vorgang spielt sich zur Zeit in der Biologie 
in Amerika ab, un es ist deswegen ganz lehrreich, sich das 
amerikanische Beispiel etwas n~her zu betrachten . 

In den let z ten 15 Jahren hat sich eine Art Revolution in 
der Biologie in Amerika abgespielt . Angefangen hat diese 

Revolution mit einer Invasion eines stagnierenden VVissenschafts
zweiges, der Bakteriologie , durch Genetiker, Physiker und 

Chemiker und breitete sich dann von dart auch auf andere 
issenschaftszweige der Biologie aus . an nennt diese neuartige 

Biologie, zur Zeit mehr oder weniger offiziell , Molekulare 
Biologie·. Eine treffendere Bezeichnung w~re jedoch Quantita
tive Biologie, denn die Fortschritte, die man erzielt, kommen 
nicht von den 1oleklilen her, sondern von den jungen Wissen
schaftlern , die sich nicht l~nger mit qualitativen Erw~gungen 
zufrieden geben . 

Es hat in Amerika etwa 15 Jahre gedauert, bis sich die 
Tore der biologischen Universit~tsinstitute der ftihrenden 

Universit~ten ftir diese jungen Leute geoffnet ha~en . Bis da 
hin entwickelte sich diese neue Biolog ie vielfach unter dem 
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Schutz der physikalischen Institute, wo junge Physiker, die 

Biologen geworden sind, weiter Physik unterrichteten, jedoch 

experimentell auf biologischem Gebiet arbeiteten. Zur Zeit be

dlirfen in Amerika diese Biologen des Schutzes der physikali

schen Institute nicht mehr . 

Die Entwicklung wird sich aber auch weiterhin in Amerika, 

glaube ich, so abspielen, daB die meisten jungen Biologen die

ser Sorte nicht aus der Gruppe der Biologie - Studierenden her

vorgehen werden, sonderEn, daB ein kleiner Bruchteil derjeni

gen, die in Chemie oder Physik promovieren, oder ein Diplom 
in Medizin erwerben, nach ihrer Promotion zur Biologie liber

gehen . Der Grund hierflir ist die Tatsache, daB es selbst in 

Amerika, wo die pharmazeutische Industrie zur Zeit doch 
schon ziemlich bedeutend ist, auch flir einen richtig ausge

bildeten Biologen schwer ist, eine Stellung zu finden . 

In der Biologie ist die Situation in Amerika in dieser 

Beziehung zur Zeit so ahnlich , wie sie etwa flir die Physik in 

der ersten Halfte des Jahrhunderts in Ungarn bestanden hat. 

Kein vernlinftiger Mensch studierte in Ungarn Physik . 

Praktisch alle bekannten ungarischen Physiker studierten 

Chemie, Maschinenbau , Elektrotechnik oder I edizih. Von den

jenigen Studenten , die sich besonders flir Physik interessierten, 

erkannte die groBe uehrzahl mit der Zeit , daB ihre Fahigkeiten 

doch nicht flir eine Forscherlaufbahn ausreichten und gingen 

dann nach Beendigung ihres Hochschulstudiums in die Industrie 

oder in die medizinische Praxis . Nur eine kleine Minderheit, 

die sich aus irgendeinem Grund flir besonders begabt hielten, 

machten , nachdem sie das Studium beendet hatten, einen ernst
haften Versuch, Physiker zu werden . 

Wahrend es ~ber in Ungarn flir diese Manner schwierig war , 
wahrend des Studiums ihres Hauptfaches sich auch noch nebenbei 

ausreichende Kennmnisse in der Physik zu verschaffen und die

jenigen, die den Ubergang zur Physik erfolgereich bewaltigten, 

in Ungarn keine Stellung finden konnten und auswandern muBten , 

ist in Amerika in dieser Beziehung die Situation derjenigen 

S~udenten , d ie sich von der Biolo gie angezo gen flihlen, wesent 
lich glinstiger. 

Im Laufe des letzten Jahres dachte die Universita t von 

Illinois, Ur bana/Illinois, dara n -4-
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einen Studiengang fur Biophysik einzurichten und es wurde 

eine kleine Konferenz einberufen, urn sich darliber klar zu 

werden, '.was man in dieser Beziehung den Studenten empfehlen 

soll. Ich kam zu dieser Konferenz mit einer eintagigen Ver

spatung und als ich eintraf, sagten die anderen: "Wir wo llen 

jetzt dem Szilard nicht sagen, was wir denken, er soll uns 

erst sagen, was er me int und dann werden wir ihm sagen, was 

~ir ausgedacht haben''· - Ich ~sagte darauf, daB die jungen Stu

denten, die sich ftir Biologie interes s ieren, als physikalische 

Chemiker promovieren sollen und sich die biologischen Spezial

kenntnisse, die sie benotigen, wahrend des Sommers dnrch Be
teiligung an Spezialkursen , die zur Verfligung stehen, aneignen 

sollten . Innerhalb von ein oder zwei Jahren nach der Promotion 

werden die me isten diesev Studenten - eben diejenigen , die 

sich nicht besonders ftir reine Forschung eignen oder inter 

essieren - dann vorziehen, eine hochbezahlte Stellung in der 

chemischen Indus trie anzuRnehmen und eine kleine 1 inderheit, 

die sich von der Forschung stark angezogen flihlt, wird lieber 

als Biologe eine schlecht bezahlte Universitatsstellung ak

zeptieren . Es wtellte sich dann heraus, daB die Anwesenden 

auf Grund ihrer vorangegangenen eintagigen Bepprechung zu 

derselben Uberzeugung gekommen sind . 

Hierzu muB man allerding s folgendes tiber Amerika berner

ken: Ein Student, der sich ftir Biochemie interessiert , kann 

einen intensiven Kursus im Sommer bei ' tanley im Institus flir 

Virusforschung in Berkely absolvieren. Er kann einen Sommer 

kursus tiber Mikrobiologie bei Van-Niel in Pacific Grove 

(Stanford University) absolvieren . Er kann im Sommer Kurse 

tiber Genetik von Bakterien und tiber Bakteriophagen in Cold

spring Harbour nahmen . Er kann im Sommer biolo gische Kurse 

verschiedener Art im Marine Biological Laboratory in Woodshole 

nehmen . Er kann an Spezialkursen tiber Gewebskultur teilnehmen, 

die jeden Sommer von der Tissue Culture Association abgehalten 

werden (in den letzten 2 Jahren in Denver) , etc . 

Angesichts dieser Sachlage ist es in Amerika ftir einen 

Studenten der Physik , Chemie oder Tedizin leicht, sich neben 

seinem Hauptfach auch nocb biologiscbe Spezialkenntnisse 

im Sommer zu erwer~en . 
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Wenn er dann nach AbschluB seines tudiums eine Zeit lang in 

einem biologischen Laboratorium arbeitet , so stellt es sich 

gewohnlich sehr bald heraus , ob seine Begabung ftir selbatandige 

Forschung ausreicht, oder ob er besser daran ist, wenn er in 
seinem ursprlinglichen Hauptfach als Chemiker , Physiker oder 

Mediziner berufstatig wird . 
Die Mehrzahl wird in die Industrie oder in die medizinische 

Privatpraxis gehen und nur eine Minderheit wird bei der For

schung verbleiben. Flir diese begabte Minderheit sind aber 

die Aussich ten flir ein Vorwartskommen in der akademischen 

Karriere in Amerika dann auch sehr glinstig . 

Dies liegt in erster Linie daran , daB die Medical Schools 

der flihrenden Universitaten eine au Berst liberale Politik bei 
der Besetzung der Lehrs tphle der Pharmakologie , Bakteriologie, 

Pathologie, Phys iologie und Biochemie befolgen . Diese Lehr 

gegenstande werden von Studenten in den ersten 2 Jahren ihres 

Studiums absolviert un d jeder biologisch gebildete Naturfor

scher kann die Verantwortung flir den Unterricht irgendeiner 

dieser Gegenstand e libernehmen . Daher wird , wenn ein Lehrstuhl 
dieser Art frei wird , nur gefragt: "Wer ist der beste biologisch 

interessierte .da turwissenschaftler , der verfligbar ist", ohne 

zu fordern, daB er Spezialf achkenntnisse auf dem Lehrgebiet 

besitzt . 

So hat z . B. die New -York University nach dem Krieg den 

Biochemi ker Ochoa auf den Lehrstuhl der Pharmakologie berufen , 

obwohl er sich gar nicht flir Pharmakologie interessiert und 

als dieser Lehrstuhl vor ein paar Jahren wi ederum frei wurde , 

wur de er mit dem Mikrobiologen Bernard Davi s besetzt , der sich 

auch n ich t f lir Pharmako logie interessiert. Ahnl ich wurd e der 

Lehrstuhl fpr Pa t hologie vor e in paar Jahren mit dem I mmunolo 

gen Lewis Thomas bese tzt. 

Zu dieser flexiblen Hal tung der medizinischen Fakultat en 

k ommt nun noch hinzu, die Haltung der naturwissenschaftlichen 

Fakultaten bei der Ernennung von Professoren i n fen Departments 

flir Zoolo gie udn Botan i k . I n diesen Departments werd en eine 

Anzahl von ver schie den en biologischen Forschungsr ichtungen ge 

fordert , die kaum noch eine Ahnli chke i t mit der klass~hen 

Zoolo gie oder Bo tanik haben . Als mich klirzlich Detlev Bronk 

frag te, wie man heute noch den "Zoologen " definieren konn t e , 

da konnte ich nur antworten: "Ei n Zoologe ist ein Biologe, 

der nichts von }lf l anzen ve rst eht" . -~-
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Es ist naturlich nicht anzunehmen , daE in der absehbaren Zu
kunft die med izinischen Fakultaten in Deutschland eine ahn
liche Haltung einnehmen werden . Und die naturwissenschaftlichen 
Fakultaten der Universitaten werden wohl in Deutschland vor 
aussichtlich auch we iterhin klassiahe Zoologen und Botaniker 
berufen . 

Angesichts dieser Situation muBte man in Deutschland nach 
2 ichtungen bin MaBnahmen treffen: 

1 . ) Die Deutsche Forschungsgemeinschaft sollte Stipendien 
Studenten zur Verfugung stellen , die biologische Spezialkurse 
im Sommer absolvieren wollen und diese ~tipendien so l lten 
Reisekosten , Lebenshaltungskosten und Teilnahmegebuhren 
decken . 

Bezuglich der einzurichtenden Sommerkurse muB man sich vor 
Augen halten , daB fur jede Spezialitat eine Sommerkurs fur 
das ganze Land genugt . Und es genugt so gar vielleicht , wenn 
man manche solcher Spezialkurse jeden zweiten Sommer abhalt. 

Zur Zeit kommen fur solche Sommerkurse hauptsachlich 
die Universitaten Koln und Frankfurt und die Max-Planck
Institute fur Biologie und fur Virusforschung in Tubingen 
in Frage . i1-i t der Zeit werden sich voraussichtlich nochE 
wei tere Zentren entwickeln , die berei t s ein werd en , Sommer 
kurse abzuha lten. 

Auf die Frage , wie man Studenten der Chemie , Physik und 
Medizin fur Biologie interessieren konnte und wie man ihnen die 
Existenz solcher Sommerkurse bekannt geben sollte , mochte ich 
bier nicht eingehen . 

Die beste 1usbildung fur Studenten , die ernsthaft daran 
denken , spater auf dem Gebiet der quant i tativen Biologie 
For s chungsarbeit zu leitten , ist wohl die Ausbildung , die ein 
amerikanischer Student erhalt , der an einer ftihrenden Universi 
tat in physikalischer Chemie promoviert . n den meisten deut 
schen Universitaten ist es znr Zeit jedoch nicht moglich , ein 
Diplom in gkRm± physikalischer Chemie zu erwerben , umd der 
Student muB ein iplom in Chemie erwerben , urn in physikali 
scher Chemie zu pr omovieren . Es war e wtinschenswert , daB wenig
stens an einigen wenigen deutschen Universitaten ein Diplom 
in physikalischer Chemie geboten wird uhd man konnt e dann 
bi ologische interessierte Studenten , die zunachst physika-

lische Chemie studieren wollen , auf diese Universitaten auf -
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merksam machen . 

2 .) Bei der jetzigen Haltung der naturwissenschaftlichen 

und medizinischen Fakultaten an deutschen Universitaten konnen 

auch begabte junge Leute , die auf dem Gebiet der quantitativen 

Biologie Forschungsarbeit leisten nicht auf eine Univers itats

karriere rechnen. Wenn man nun verhindErn will, daB die her

anwachsende Generation von Biologen nach Amerika abwandert, so 

wird man Forschungsstellen ftir quantitativE orientierte Bio

logen auBerhalb der Universitaten schaffen mtissen. Einstweilen 

wird es ve rmutlich gentigen , die gestehenden Forschungsinsti

tute der Max-Planck-Gesellschaft zu vergroBern oder neue 

Forschungs institute innerhalb der Max-Planck-Gesellschaft zu 

schaffen. Das Tempo einer solchen Expansion mtiBte mit dem 

Auftauchen von jungen, begabten Biologen Schritt halten. 
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